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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

ИТОГИ В НОМЕРЕ

Министр поздравил 
работников следственных 

подразделений

Поставлена задача 
усилить работу 

по военно-патриотическому 
воспитанию

Портрет с натуры

Телемост дружбы

Будет утверждён новый 
состав Молодёжной палаты

-

Хороший задел для дальнейшего развития

Валовой сбор зерновых 
культур по прошлому сельско-
хозяйственному сезону соста-
вил порядка 65 тыс. тонн, что 
на 26 % больше показателей 
2019 года. Плодово-овощной 
продукции получено 125 тыс. 
тонн, что в четыре раза превы-
шает статистику тремя годами 
ранее. 

В отрасли животноводства 
тоже наблюдается положи-
тельная  динамика: всеми ка-
тегориями хозяйств в 2022 году 
произведено 17 тыс. тонн мяса  
–  почти на 57 % больше, чем 
в 2019 году. Товарного молока 
хозяйствующими субъекта-
ми различных организацион-
но-правовых форм получено  
67 тыс. тонн (на 18,3 % больше 
уровня 2019 года).

Чегемские аграрии за по-
следние три года заметно 
нарастили поголовье крупного 
рогатого скота как в организо-
ванном, так и в частном секто-
рах – оно составило 29 655 го- 
лов, в том числе более 15 тыс.  
коров. Во всех категориях 
хозяйств содержится свыше 
32 700 овец и коз. В целом по 
району в 2022 году объём про-
изводства животноводческой 
продукции вырос на 20,3 % 
по сравнению с показателями 
2019 года.

В муниципалитете  реализу-
ется один из самых масштаб-
ных инвестиционных проектов 

в России – строительство 
тепличного комплекса по кру-
глогодичному выращиванию 
овощей и ягод на площади 
100 гектаров, общая проектная 
цена «под ключ» которого со-
ставляет  порядка 18,5 млрд 
рублей. Первую очередь объ-
екта планируется ввести в 
эксплуатацию в июне текущего 
года, а выход на полную мощ-
ность  – в конце 2024 года.

 На первом этапе в теплич-
ном комплексе будет созда-
но более 800 рабочих мест, 

а когда самый большой на 
Северном Кавказе профиль-
ный инвестиционный проект  
выйдет на проектную  мощ-
ность, будет трудоустроено 
порядка 2 тысяч человек. 
При этом ежегодный объём 
налоговых отчислений в бюд-
жет муниципалитета составит 
более 80 млн рублей. Стоит 
отметить, что к настоящему 
времени строителями ком-
плекса освоено свыше 7 млрд 
рублей инвестиций.

В районе находится и дру-

гой крупный инвестобъект 
– животноводческий ком-
плекс молочного направления 
«Агро-Союз», построенный по 
последним  технологиям.

Не так давно в селении 
Чегем Второй заработал сель-
скохозяйственный потреби-
тельский перерабатывающий 
сбытовой кооператив «Стан-
дарт-Агро» по производству и 
переработке мяса индейки и 
других видов птицы. Его мощ-
ность 10 тыс. тонн в год.

(Окончание на 3-й с.)
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В санаторно-лесной школе 
стартовал проект «Белая ромашка»

Проект «Белая ромашка» 
реализуется при поддержке 
Росмолодёжи. В прошлом 
году его автор, педагог до-
полнительного образования 
СЛШ № 1 Диана Хутова вошла 
в число победителей второго 
сезона заочного конкурса 
«Росмолодёжь. Гранты». На 
реализацию проекта было 
выделено 700 тысяч рублей.

Его активно поддержива-
ют Министерство просвеще-
ния и науки КБР, Министерст-
во природных ресурсов и 
экологии республики, проти-
вотуберкулёзный диспансер, 
общественные организации 
и СМИ.

Министр просвещения и на-
уки КБР Анзор Езаов отметил, 
что проект не завершится с 
реализацией всех поставлен-
ных задач, ведь итоги работы 

позволят множеству людей 
пройти курс лечения. 

Благодарность Минпрос-
вещения КБР объявлена вос-
питателю Хаишат Каноко-
вой, в этом году отмечающей 
85-летний юбилей. Почётные 
грамоты Минпросвещения  
республики вручены Люде 
Текеевой, Елене Кодзоковой 
и Диане Хутовой.

Министр природных ре-
сурсов и экологии КБР Ильяс 
Шаваев привёз для акции 
«Посади дерево» 25 саженцев 
сосны, поскольку хвойные де-
ревья выделяют фитонциды, 
которые оказывают оздорав-
ливающее действие.

Как рассказала автор про-
екта Диана Хутова, «Белая 
ромашка» направлена на оз-
доровление и профилактику 
детей с ОВЗ и молодёжи, пла-

нируется охватить 800 человек, 
контактировавших или про-
должающих контактировать 
с больными туберкулёзом, 

имеющих тубинфицирован-
ность и тубвираж.

(Окончание на 12-й с.).
Фото Артура Вологирова

с. 2

с. 2

р р урр р уур

с. 9

подразделенпопододдраразаздздедеелелеенийниий

с. 9

Фото Артура Вологирова



2 Кабардино-Балкарская правда

ПАРЛАМЕНТ

Будет утверждён новый состав Молодёжной палаты
-

количеством заинтересованных 
молодых людей. Нам предстоит 
принять серьёзные решения по 
итогам собеседования с кан-
дидатами, потому что в палату 

будут отобраны самые компе-
тентные, инициативные и не-
равнодушные.

Как отметила председатель 
комитета Парламента КБР по 

образованию, науке и делам 
молодёжи Нина Емузова, в со-
ответствии с положением о Мо-
лодёжной палате документы 
поданы кандидатами от республи-

канских и местных общественных 
организаций, коллегиальных 
совещательных органов в сфере 
молодёжной политики при орга-
нах местного самоуправления 
муниципальных районов и го-
родских округов, региональных 
отделений политических партий, 
зарегистрированных в Кабар-
дино-Балкарии, студенческих 
объединений колледжей и вузов.

Каждый участник собеседова-
ния получил возможность пред-
ставить себя членам комиссии, от-
ветить на вопросы о достижениях 
и участии в общественной работе. 
Конкурсанты рассказали о своих 
интересах и планах в профессио-
нальной деятельности, проектах, 
которые хотели бы реализовать 
в составе Молодёжной палаты, 
высказали идеи по совершенство-
ванию работы с молодёжью.

По итогам конкурсного отбора 
сформирован список кандидатов, 
рекомендуемых для включения 
в состав Молодёжной палаты. 
Он будет утверждён в апреле на 
очередном пленарном заседании 
Парламента КБР.

-
-
-

Продолжается оказание помощи
 участникам СВО

Работа по отбору кандидатов в 
члены Молодёжной палаты про-
водилась депутатами комитета 
Парламента КБР по образова-
нию, науке и делам молодёжи 
совместно с членами экспертной 
комиссии, в состав которой вош-
ли деятели науки, образования, 
культуры, представители Мини-
стерства просвещения и науки 
республики, средств массовой 
информации, общественных 
организаций.

В собеседовании с кандида-
тами приняла участие Предсе-
датель Парламента КБР Татьяна 
Егорова.

Спикер подчеркнула, что моло-
дёжная политика является одним 
из приоритетных направлений, 
которому Парламент КБР уделяет 
особое внимание, образовав од-
ним из первых в стране Молодёж-
ную палату при законодательном 
органе:

– Рада, что в течение трёх 
дней мы побеседовали с таким 

В десятках коробок – специ-
альная одежда на весенне-летний 
период, предметы амуниции, 
спальные мешки, карематы и т. д.

Как рассказал председатель 
комитета Парламента КБР по 
бюджету, налогам и финансо-
вому рынку Михаил Афашагов, 

список необходимых вещей и обо-
рудования был предварительно 
согласован с военнослужащими.

– В республике проводится 
огромная работа по поддержке 
участников специальной военной 
операции. По Указу Главы КБР на 
эти цели на сегодняшнее число 
направлено порядка полумилли-
арда рублей. За рамками этого 
Правительство КБР из резерв-
ного фонда выделило средства 
на приобретение необходимой 
техники, оборудования для тех, 

кто непосредственно принимает 
участие в военной операции.

Следует отметить, что все 
общественные организации, мно-
гие люди откликнулись на призыв 
и оказывают посильную помощь.

Парламент КБР не остался 
в стороне – сегодня мы вновь 
отправляем гуманитарный груз 
для тех, кто принимает участие 
в специальной военной опера-
ции. Депутаты собрали сред-
ства, приобрели то, что нужно на 
данный момент. На инициативу 

Парламента также откликнулись 
швейная фабрика «Горец» и ин-
дивидуальный предприниматель 
М. Камаев.

Очередная партия гуманитар-
ного груза – это ещё одна возмож-
ность поддержать наших ребят, 
обеспечив их самым необходи-
мым в сложившихся условиях. 
Им сейчас очень важны наше 
внимание и помощь. Оставаться 
в стороне нельзя. Вместе мы 
справимся с любыми трудностя-
ми, – подчеркнул М. Афашагов.

Пресс-служба Парламента КБР. Фото Артура Елканова

ПОСТАВЛЕНА ЗАДАЧА УСИЛИТЬ РАБОТУ 
ПО ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОМУ ВОСПИТАНИЮ

ОФИЦИАЛЬНО

– Так, в рамках различных 
программ развития детского 
отдыха изучаем возможность 
начала восстановления со сле-
дующего года летних детско-
молодёжных лагерей. Также 
продолжим участие в проекте 
Росмолодёжи «Регион для мо-

лодых», – сообщил в своём 
телеграм-канале Глава региона.

В прошлом году республи-
ка выиграла в этом проекте 
грант на создание трёх моло-
дёжных центров – в Нальчике, 
Нарткале и Кашхатау. Подго-
товительные работы по объек-

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

там начаты. Министерство уже 
формирует заявку на участие в 
проекте «Регион для молодых» в  
2024 году, чтобы создать центры 
для молодёжи и в других муни-
ципалитетах.

Кроме того, планируется  при-
соединиться к стратегической 
программе «Подростки России» 
по линии Уполномоченного 
при Президенте РФ по правам 
ребёнка. Программа направ-
лена на создание центров для 
подростков в возрасте от 12 до  
17 лет, когда им особенно нужны 
поддержка и защита.

Казбек Коков  поручил ру-
ководителю Минмолодёжи 
усилить работу по военно- 
патриотическому воспитанию. 
Здесь одними из крупных ме-
роприятий станут республи-
канская молодёжная военно-
спортивная игра «Зарница» и 
патриотическая акция «Вахта 
Героев».

ПРАВИТЕЛЬСТВО

В 2022 году республиканский
бюджет исполнен с профицитом

О том, как сложилось исполнение основных параметров респуб-
ликанского бюджета, доложила министр финансов КБР Елена Ли-
сун. Доходы составили 64,8 млрд рублей, темп роста относительно  
2021 года – 124,8 %. Налоговые и неналоговые доходы исполнены 
в  объёме 16,2 млрд рублей с темпом 118,1 %, суммарный прирост –  
2,5 млрд рублей. Практически по всем видам налоговых и неналого-
вых доходов прослеживается положительная динамика поступлений.

По словам министра, помимо мер, принятых главными админи-
страторами доходов, существенно повлиявших на их рост, отмечается 
положительный мультипликативный эффект от мер господдержки. В 
целом в 2022 году на субсидирование и сельхозтоваропроизводите-
лей, и субъектов малого и среднего предпринимательства, и на сти-
мулирование самозанятости было направлено более 3 млрд рублей.

Общий объём бюджетных расходов на капитальное строительство, 
включая дороги, составил 7,8 млрд рублей – в пять раз больше, чем 
в 2021 году, закупок – 7,6 млрд рублей.

Безвозмездные поступления сложились на уровне 48,6 млрд 
рублей с темпом роста 127,5 %. Суммарный прирост относительно 
2021 года – 10,4 млрд рублей.

Расходы исполнены в объёме 63,1 млрд рублей – 98,3 % от плана. 
Темп роста – 125,7 %. На социально значимые и первоочередные 
расходы было направлено  45,3 млрд рублей. В 2022 году дополни-
тельные расходы бюджета региона были обусловлены реализацией 
мероприятий по предупреждению влияния обстоятельств, связанных 
с изменением геополитической и экономической ситуации, в том 
числе по социальной поддержке военнослужащих, участвующих в 
специальной военной операции, и членов их семей.

(Окончание на 3-й с.) 
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ЗАНЯТОСТЬ

ИТОГИ

 (Окончание. Начало на 1-й с.)
 В том же селе успешно  ра-

ботает другой многопрофильный 
сельскохозяйственный производ-
ственный кооператив «Албир», 
в г. Чегеме – коллективное на-
родное агропредприятие «Шэ-
джэм», специализирующееся  
на растениеводстве и животно-
водстве. Хозяйство в тандеме с 
группой компаний «Гибрид-СК» 
занимается семеноводством, и 
конкурентоспособная продукция 
востребована не только в Рос-
сийской Федерации, но и за её 
пределами. В районе успешно 
функционируют два сельскохо-
зяйственных потребительских 
кооператива по переработке то-
варного молока.

Деятельность на территории 
муниципалитета осуществляет 
ООО «Молочник», которое про-
изводит большой ассортимент 
натуральной продукции, в том 
числе сметану, творог, сливки, 
сырки творожные, различные 
сыры, сливочное масло, мороже-

Хороший задел для дальнейшего развития
ное разных видов – всего более  
30 наименований. На предпри-
ятии трудится около 80 человек. 

Стоит сказать и о том, что за 
последние три года 20 глав кре-
стьянских (фермерских) хозяйств 
района стали грантополучателями 
в рамках национального проекта 
«Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка инди-
видуальной предприниматель-
ской инициативы». В последние 
годы значительные средства 
инвестированы в современное 
садоводство и объекты хранения 
конечной отраслевой продукции. 
На сегодня в районе площади 
многолетних насаждений состав-
ляют около 2 тыс. гектаров с учё-
том садов, заложенных в прош- 
лом году. Практически все они 
супер-интенсивого типа плотно-
стью от 3500 деревьев на каждом 
гектаре и урожайностью не менее  
45-55 тонн с единицы площади 
на пятый год товарного плодо-
ношения.  В целом в Чегемском 
районе введены в эксплуатацию 

-

-

В ходе мероприятия соискатели 
рабочих мест получат информацию 
о предприятиях, имеющих вакансии, 
требованиях, предъявляемых к канди-
датам, уточнят условия труда, размер 
заработной платы, социальные гаран-
тии, ознакомятся с программами про-
фессионального обучения и получения 
дополнительного профессионального 
образования в рамках нацпроекта «Де-
мография».

Для граждан будут организованы 
площадки для личного общения рабо-
тодателей и соискателей, желающих 
открыть бизнес, консультации граждан 
с ограниченными возможностями здо-
ровья, участников СВО.

Участников ярмарки проинформиру-
ют об услугах, оказываемых центрами 
занятости, специалисты проведут с 
ними профориентационную работу.

В мероприятии примут участие со-
трудники Государственной инспекции 
труда по КБР. 

Соискатели получат ответы на вопро-
сы, возникающие в рамках трудовых 
правоотношений между работником и 
работодателем.

Ярмарка трудоустройства пройдёт по 
адресу: г. Нальчик, пр. Шогенцукова, 
28 (Государственный концертный зал).

Всероссийская 
ярмарка 

трудоустройства

ПРАВИТЕЛЬСТВО

В 2022 году республиканский бюджет
 исполнен с профицитом

(Окончание. Начало на 2-й с.)
Общая сумма расходов по этим на-

правлениям составила 1,2 млрд рублей.
Подчеркнув, что бюджет исполнен с 

профицитом 1,7 млрд рублей, Е. Лисун 
уточнила:

– Это не те средства, которые просто 
остались неиспользованными. Основная 
доля – более 95 % – целевые средства, по-
ступившие в последнюю неделю декабря 
из Фонда развития территорий. В текущем 
году они либо уже направлены, либо будут 
направлены на соответствующие цели.

Государственный долг на уровне  
7 млрд рублей. Несмотря на небольшой 
суммарный рост, его доля в собственных 
доходах существенно снизилась – 43 %. 
В 2021-м она составляла 50,8 %.

– Год был непростой, но в целом вся 
бюджетная система, выстроенная за 
последние годы, показала свою устой-
чивость. Кроме того, есть тенденции к 
росту, – заключила Елена Лисун.

Как отметил А. Мусуков, 2022 год по-
казал лучшее исполнение бюджета. По 
доходам все показатели были выполне-
ны либо перевыполнены. Рост доходной  
части позволил увеличить и исполнить 
все расходные обязательства.

Проект закона будет направлен в 
региональный Парламент и Контрольно-
счётную палату КБР.

Одобрены для внесения в законо-
дательный орган законопроекты «Об 
исполнении бюджета Территориального 
фонда обязательного медицинского 
страхования КБР за 2022 год» и «О внесе-
нии изменений в Закон КБР «О бюджете 
Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования КБР на 2023 
год и на плановый период 2024 и 2025 
годов».

Внесены изменения в республикан-
скую программу «Переселение граждан 
из аварийного жилищного фонда на тер-
ритории КБР». Уточнены сведения об об-
щей площади жилых помещений в МКД, 
которые в период с 1 января 2017 года до  
1 января 2022 года признаны аварийны-
ми, подлежащими сносу или реконструк-
ции в связи с физическим износом в 
процессе эксплуатации. Общая площадь 
аварийного жилфонда увеличивается на 
1862,6 кв. м – это три многоквартирных 
дома, 40 помещений, в которых прожи-
вают 132 человека. Один МКД располо-
жен в с. Янтарном, два – в с. Псыкод. В 
связи с выявлением пустующих квартир 
общая площадь аварийного жилищного 
фонда уменьшается на 109,7 кв. м. Его 
общая площадь составит 32361 кв. м 
– 63 МКД, 1001 помещение, жильцами 
которых являются 2669 человек.

Из республиканской программы «Про-
ведение капитального ремонта общего 
имущества многоквартирных домов КБР 
в 2014–2043 годах» исключено пять МКД, 
признанных аварийными, и 56 домов, 
в которых насчитывается менее пяти 
квартир. В документ включено 54 МКД.

Утверждён перечь услуг и работ, 
входящих в число услуг и работ по ка-
питальному ремонту общего имущества 
в МКД, оказание и выполнение которых 
финансируется за счёт средств Фонда 
капитального ремонта.

Откорректирован детализированный 
перечень мероприятий, реализуемых в 
рамках инфраструктурного проекта по 
строительству Баксанского группового 
водопровода. Размер бюджетного креди-
та из федерального бюджета на финан-
совое обеспечение проекта составляет 
более 2,7 млрд рублей: в 2022 году –  

428 млн рублей, 2023-м – 642 млн 
рублей, 2024-м – свыше 1,3 млрд руб-
лей, 2025-м – 301 млн рублей. На-
звание объекта изменено на «Бак-
санский групповой водопровод в Бак-
санском муниципальном районе и  
г. о. Баксан, КБР».

Принято решение о передаче из госу-
дарственной собственности республики в 
собственность Урванского района школы 
общей балансовой стоимостью 489,5 
млн рублей, расположенной в Нарткале 
на улице Свободы, 31, в собственность 
Баксанского района – школы № 1 села 
Куба общей балансовой стоимостью 
382,7 млн рублей.

В Положение об оплате труда ра-
ботников государственных казённых 
учреждений здравоохранения КБР и 
Примерное положение об оплате труда 
работников государственных бюджет-
ных и автономных учреждений здраво-
охранения КБР внесены изменения в 
части индексации должностных окла-
дов на 10 %.

Государственная программа «Содей-
ствие занятости населения КБР» приве-
дена в соответствие с Законом от 29 дека-
бря 2022 года «О республиканском бюд-
жете КБР на 2023 год и плановый период  
2024 и 2025 годов».

Утверждена Программа по популя-
ризации IT-специальностей в КБР на  
2023–2025 годы.

К Дню войск национальной гвардии 
РФ 75 семьям сотрудников, погибших 
при исполнении воинского долга, будет 
оказана материальная помощь. Еди-
новременную выплату получат также не-
сколько граждан, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

современные плодохранилища 
общей мощностью единовремен-
ного хранения более 20 тыс. тонн.

Сегодня в агропромышлен-
ном секторе района официально 
занято порядка 7 тыс. человек. 
Это без учёта статистики заня-
тости сельчан в частном секто-
ре, то есть в личных подсобных 
хозяйствах, где почти каждая 
семья занята своим делом: от-
кармливают крупный рогатый 
скот, разводят индюков, выра-
щивают плоды, ягоды, которые 
приносят в семейную казну  со-
лидный доход.

Один из основных показате-
лей успешности муниципалите-
та – наполняемость его казны. 
Собственные доходы бюджета 
Чегемского района за  послед-
ние три  года увеличились более 
чем на 100 миллионов рублей и 

составили по итогам 2022 года  
534 миллиона рублей. Прини-
мая во внимание, что аграрный  
сектор в экономике муници-
палитета занимает одно из 
ведущих мест, в достижении 
таких показателей он играет не 
последнюю роль.

В условиях жёстких экономи-
ческих санкций, объявленных 
коллективным Западом нашей 
стране, у аграриев Чегемского 
района есть все шансы занять 
достойную нишу практически во 
всех отраслях производства и 
переработки сельхозпродукции, 
для этого у них имеется доста-
точный потенциал. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова
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ВЕРНОЙ ДОРОГОЙ
Мать юбиляра – Фатя Зулкар-

неевна – одна из дочерей весьма 
уважаемого в округе Зулкарнея 
Замаева, в числе первых деву-
шек-горянок окончила Ленинский 
учебный городок в Нальчике и 
была направлена на работу в 
Кашхатау. Здесь её заприметил 
светлоглазый статный парень, 
приехавший в республику по 
комсомольской путёвке из Бело-
руссии, и покорил сердце краса-
вицы-горянки.

Первенца Золотарёвы назвали 
Валерием. Только воспитывать 
его Фёдору Григорьевичу не до-
велось. Призвали в армию. Прой-
дя финскую войну, вернуться к 
семье он так и не успел. Грянул 
1941 год. Весной 1943-го Фатя Зул-
карнеевна получила последнее 
письмо, написанное незнакомым 
чётким почерком: «Ваш муж Зо-
лотарёв Фёдор Григорьевич пал 
смертью храбрых…». Но беда 
не приходит одна. Перед ссыл-
кой Фате Зулкарнеевне соответ-
ствующие органы настоятельно 
предлагали оставить ребёнка в 
детском доме, он носил русскую 
фамилию. Она наотрез отказа-
лась расстаться с сыном. 

В Ошской области Киргизии, 
где их поселили, началась уже 
другая жизнь. Со временем по-
явилась и новая семья – Фатя 
Зулкарнеевна связала свою судь-
бу с Султанхамидом Холаевым, 
который постарался заменить 
мальчику отца. Валерий на кани-
кулах работал в колхозе, помогал 
по дому, а свободное время от-
давал спорту. Общительный и 
целеустремлённый юноша был 
душой коллектива и в Ошском 
сельхозтехникуме, и на освоении 
целинных земель, за что был на-
граждён Почётной грамотой ЦК 
ВЛКСМ Казахстана, и в армии. 
Отличник боевой и политической 
подготовки Валерий Золотарёв не 
изменил своему увлечению и там. 
Демобилизовавшись, приехал к 
родным в Нальчик и очень скоро 
вошёл в состав сборной команды 
республики по волейболу. К тому 
времени балкарцы уже возвра-
щались в родные места. Род-
ственники Валерия поселились 
в Хасанье. Свой трудовой путь 

он начал на нальчикском маши-
ностроительном заводе, который 
в то время был флагманом про-
мышленности республики.

Спортивному и инициативно-
му парню сразу же предложили 
бригадирскую должность, но он 
отказался, справедливо рассу-
див, что любую специальность 
следует постигать с азов. Рабо-
чую школу Валерий Фёдорович 
прошёл быстро. За свой труд 
был удостоен ордена Трудового 
Красного Знамени. Окончив ин-
женерно-технический факультет 
КБГУ, возглавил самый крупный 
на заводе сборочный цех, где 
начинал трудовую деятельность 
слесарем 2-го разряда. 

Куда бы ни приводили его жиз-
ненные дороги, Золотарёв искал 
следы отца. И вдруг неожиданная 
радость – откликнулся брат отца 
Зиновий Григорьевич. В годы  
войны он был военным лётчиком, 
а потом поселился в подмосков-
ных Химках. 

Поехав к дяде, узнал, что его 
отец жив и лежит в больнице.

О своей первой встрече с от-
цом Валерий Фёдорович и сейчас 
не может вспоминать без волне-
ния. Весь персонал клиники был 
начеку – вдруг сердце фронтови-
ка не выдержит такой радости! Но 
старший Золотарёв встретил сына 
стоя, как и положено солдату. 

Обнялись и долго так стояли 
молча, не в силах произнести ни 
слова. По щекам обоих катились 
скупые мужские слезы, цена 
которых была известна только 
им двоим. 

Гвардии рядовой Фёдор Гри-
горьевич Золотарёв прошагал 
фронтовыми дорогами до самой 
Европы. За свой ратный подвиг 
был награждён орденами Славы  
I степени, Красной Звезды, мно-
гими медалями. Был тяжело ра-
нен. Выписавшись из госпиталя, 

начал поиски семьи. Но всё тщет-
но. Обосновался в Москве, позже 
появилась и новая семья. И всё 
же ему не давала покоя мысль 
о сыне. И вот тот стоял теперь 
перед ним, взрослый мужчина, 
о жизни которого отцу только 
предстояло узнать и заслуженно 
гордиться им. 

А достичь в своей жизни млад-
ший Золотарёв сумел немало.

В 1974 году Валерия Фёдоро-
вича Золотарёва назначили на 
должность главного инженера в 
управление «Каббалкснабсбыт». 
Через три года избрали замести-
телем председателя Ленинского 
райисполкома г. Нальчика. Бла-
гоустройство города стало его 
основной заботой. Проявлять 
инициативу Золотарёв старал-
ся всегда. И когда был избран 
депутатом Верховного Совета 
республики, и когда после окон-
чания высшей партийной школы 
в Ростове-на-Дону назначен за-
местителем министра пищевой 
промышленности КБАССР. После 
ликвидации министерства ра-
ботал генеральным директором 
«Консервпищеагропрома». 

В 1986 году Золотарёв воз-
главил Министерство бытового 
обслуживания населения респуб- 
лики. При нём сфера получила 
новое развитие, укрепилась мате-
риально-техническая база отрас-
ли, за счёт собственных средств 
были построены дома быта во 
многих населённых пунктах, по-
явилась фабрика химчистки в 
Нальчике. А работники сферы 
услуг получали благоустроенные 
квартиры в новостройках. Когда 
в республике появилось Мини-
стерство топлива и энергетики, 
Валерию Фёдоровичу, как опыт-
ному управленцу, предложили 
его возглавить. За время работы 
Золотарёва в топливно-энерге-
тическом комплексе республики 

были разработаны и реализованы 
целевые программы развития не-
фтедобывающей и нефтеперера-
батывающей промышленности, 
сданы в эксплуатацию Акбашская 
ГЭС, база Н.-Черекской ГЭС. Не-
мало сил и энергии затратил он, 
работая в системе газоснабжения 
рес-публики. Значим его вклад в 
газификацию населённых пунк-
тов Кабардино-Балкарии. Как 
дорогую память хранит Валерий 
Золотарёв часы, вручённые ему 
Первым Президентом КБР Ва-
лерием Коковым за выполнение 
этой трудной задачи.

Где бы ни работал Золотарёв, 
на первое место он всегда ста-
рался ставить интересы людей 
труда. Благодаря его усилиям в 
КБР впервые была создана рес-
публиканская профсоюзная ор-
ганизация работников нефтяной, 
газовой отраслей промышлен-
ности и строительства. Её пред-
седателем Валерия Фёдоровича 
избрали единогласно.

С 2019 года решением прези-
диума «Нефтегазстройпрофсоюз 
России» Золотарёв назначен 

представителем на территории 
КБР и осуществляет взаимодей-
ствие организации с органами 
власти, оказывает методическую 
помощь первичным профсоюз-
ным организациям. Он является 
членом президиума Федерации 
профсоюзов КБР, активно рабо-
тает в различных государствен-
ных комиссиях. 

Но главной его ценностью 
всегда являлась семья. Вместе 
с супругой Ириной Магомедовной 
они воспитали троих детей. Доче-
ри Лариса и Элеонора получили 
достойное образование, живут и 
работают в Москве. Радует успе-
хами и старший внук Магомет. 
Но судьба преподнесла ещё одно 
тяжёлое испытание – трагически 
погиб в горах сын Эльдар. И вряд 
ли время лечит подобные душев-
ные раны. Но годы идут, подрас-
тает самый младший Золотарёв – 
внук Марат. Валерий Фёдорович 
уверен, что он будет достойным 
памяти и своего отца, и своего 
прадеда – солдата Второй миро-
вой войны Фёдора Золотарёва. 

Татьяна УЛЬЯНОВА

 Ф. Золотарёв со старшим внуком Магометом

Отчизны верные сыныАзиз Каматович Афашагов (парти-
занский псевдоним Михаил Иванович 
Боровицкий) родился в 1913 году в селе 
Кызбурун. Позднее семья переехала в  
с. Псынадаха Зольского района, там Азиз 
пошёл в школу. После окончания Нальчик-
ского педучилища стал учителем в этокской 
школе, затем директором. Срочную службу 
проходил в стрелковой дивизии в Белорус-
сии. В первые дни войны дивизия попала 
в окружение. Прорывались небольшими 
группами. Вместе с товарищами в январе 
1942 года А. Афашагов присоединился 
к белорусским партизанам, командовал 
группой из 50 человек. Внезапные удары 
отряда наносили большой урон противни-
ку. За голову командира отряда фашисты 
объявили награду в 10 000 рейхсмарок зо-
лотом. По согласованию с командованием 
Афашагов берёт другое имя – становится 
Боровицким Михаилом Ивановичем. В 
1944 году на территорию Белоруссии 
вступили части Красной армии. Фашисты 
теперь вели подрывную деятельность, и 
М. И. Боровицкого оставили здесь помощ-
ником оперуполномоченного Кривичского 
РО МВД Молодеченской области БССР. Он 
вёл борьбу с приспешниками фашистов 
и разрозненными немецкими группами, 
прятавшимися по белорусским лесам. По 
свидетельствам очевидцев, в этой беском-
промиссной борьбе Афашагов – Боровиц-
кий проявлял чудеса храбрости. Немало 
героических вылазок против бандитов на 
счету нашего земляка.

На родину герой вернулся с орденом 
Красной Звезды, медалями «Партизану 
Отечественной войны I, II степени», «За 
победу над Германией в Великой Оте- 
чественной войне 1941–1945 гг.», други-
ми наградами за успешное выполнение 
спецзаданий по борьбе с бандитизмом. 
В мирное время А. Афашагов был замес- 

и не два комиссар М. Кульчаев выводил 
отряд из самых безвыходных положений. 
Вместе с командиром отряда лейтенантом 
Горожанкиным, начштаба Рябуховым – 
братьями по оружию, сражался во имя 
свободы Родины.

Один из белорусских историков  
П. Ловецкий писал о М. Кульчаеве: «За ним 
настоящий человек, убеждённость кото-
рого «созрела не в тёплом, уютном доме, 
а в ливне пуль, огне и дыму». В боевой 
характеристике Герой Советского Союза 
командир отряда «Буревестник» Марем-
кулов отмечал: «Особенно отличился това-
рищ Кульчаев в следующих операциях, то 
есть открытых боях, которых у Махти было 
90... В Черменском районе, пишут они, 
где Ясная Поляна, Кульчаев отбил трижды 
атаковавшего врага и дал возможность 
вынести семь раненых бойцов. Послед-
ним вышел из боя. За эту операцию был 
удостоен ордена Красной Звезды. За про-
явленную отвагу и мужество М. Кульчаев 
также получил орден Красного Знамени, 
орден Отечественной войны I и II степени, 
медаль «Партизану Отечественной войны  
I степени». В 1993 году М. Кульчаеву вручи-
ли пакет из Минска, где оказалась медаль 
«Партизану Белоруссии 1941–1945 гг.». Она 
нашла героя почти через полвека.

После Великой Отечественной войны  
М. Кульчаев окончил высшую партийную 
школу и более 14 лет трудился на вос-
становлении народного хозяйства Бело-
руссии. После возвращения в 1958 году 
в Нальчик работал заместителем управ-
ляющего Главвторчермета, начальником 
отдела кадров Машзавода. Своими вос-
поминаниями о партизанском движении 
М. Кульчаев поделился в книгах «Заметки 
партизана» и «За огненной чертой», вы-
шедших в 70-е годы прошлого столетия.

Светлана МОТТАЕВА

тителем председателя райпотребсоюза, 
затем возглавил его. Позднее работал в 
должности прокурора. Кому, как не такому 
закалённому в борьбе с фашизмом, было 
вершить правосудие уже на родине.

Махти Темирканович Кульчаев окончил 
семилетку в Верхней Балкарии, трудился 
счетоводом в колхозе, затем был вторым 
секретарём Черекского райкома комсомо-
ла. В 1939 году стал членом ВКП(б).В нача-
ле войны он служил в Белоруссии и также 

влился в партизанский отряд, бойцы кото-
рого поклялись сражаться с фашистами, 
не жалея жизни приближать победу. Наш 
земляк участвовал в боевых операциях под 
городами Слоним, Барановичи, оборонял 
Могилёв, его фронтовые дороги проходи-
ли через Смоленск и Вязьму. Партизаны 
Кульчаева взорвали мост через Березину, 
сожгли немецкую комендатуру, уничто-
жили списки граждан, которых должны 
были угнать в рабство в Дойчланд. Не раз 

М. Кульчаев А. Афашагов
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Портрет с натуры
ЮБИЛЕЙ КУЛЬТУРА

Юные книголюбы присоеди-
нились к интерактивной игре 
«Угадай любимого сказочно-
го персонажа». Дети смогли 
вспомнить практически всех 
героев народных сказок. 

Залина Лукожева рассказа-
ла о событиях и людях, кото-
рые вдохновили её написать 
новую книгу для детей. Цикл 
увлекательных, познавательных 
рассказов с яркими иллюстра-
циями художника Владимира 
Каншокова обязательно понра-
вится не только самым малень-
ким читателям, но и взрослой 
аудитории, которая почерпнёт 
много важных и интересных 
уроков жизни.

«Дети – это блуждающие 
звёзды. Они активно пере-
мещаются в  насыщенной 
ежедневными приключения-
ми действительности и учат 
нас, взрослых, радоваться со-
вершенно простым вещам» 
– лаконичный эпилог к сбор-
нику детских рассказов чётко 
и содержательно раскрывает 
лейтмотив творчества Залины.  
13 коротких зарисовок из жизни 
маленьких «авантюристов» и 
любознательных героев рисуют 
многогранный, трогательный 
мир детей. 

– В своей книге я хочу напом-
нить людям о простых человече-
ских ценностях. Интерпретация 
жизни через призму детского 
восприятия – наивного, трога-
тельного, но самого верного и 
правильного. Это дружба, готов-
ность всегда прийти на помощь, 
любовь и бережное обращение 
с животными, ценность семьи, 
близких, друзей, любовь к ро-
дине, честность, бесстрашие. 
Все рассказы синтезированы в 
одну общую философию добра. 
Некоторые истории происходи-

ли в реальной жизни со мной 
и моими детьми, другие были 
рассказаны соседями и «под-
смотрены» в парке, – делится 
Залина.

Главный литературный критик 
и соавтор Залины Лукожевой 
– её сын. 15-летний Тамерлан 
учится в архитектурном классе 
нальчикской гимназии №29  
им. В.Ж. Хужокова. Он уча-
ствовал в создании рассказа 
«Украденный мёд».

– Это была очень интересная 
история, настоящий детектив, 
произошедший в реальности с 
нами. Мы с мамой перерыли 
все полки в кухонных шкафах в 
поисках злополучной банки, но 
её  нигде не было. Выдвигали 
много версий, но не могли найти 
верный ответ. Ещё и наш по-
пугай потерялся – двойная про-
пажа. Вдруг услышали шум с 
подоконника. Отодвинув шторы, 
обнаружили попугая, который 
залез в банку и соскрёбывает 
клювом со стенок наш мёд. 
Так и родился этот рассказ. Я 
помогал маме в его написании 
и даже проиллюстрировал его. 
Но, к сожалению, рисунок не по-
пал в книгу. Зато в ближайших 
планах мамы – издать новую 
книгу уже с моими иллюстраци-
ями, – говорит Тамерлан.

Каждый юный участник 
встречи получил книгу с авто-
графом Залины Лукожевой. Все 
авторские сборники рассказов 
были приобретены за счёт спон-
сорских средств социального 
проекта «Семья». Книга вы-
пущена издательством Виктора 
и Марии Котляровых на двух 
языках. Перевод русскоязычно-
го оригинала на кабардинский 
выполнила Фоза Тхакахова.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Вологирова

Годы, проведённые в Москве, 
стали для нашего гостя особен-
ными. Громкие театральные 
премьеры, великие актёры, пья-
нящая атмосфера причастности 
к тайнам искусства… Всё это 
наложило глубокий отпечаток на 
его дальнейшую судьбу. 

Лекции студентам читали на-
стоящие столпы советского теат- 
ра и кино – Юрский, Симонов, 
Этуш… «Товарищ Саахов» из 
«Кавказской пленницы» препода-
вал актёрское мастерство и был 
строгим и требовательным ректо-
ром.  Когда Этуша назначили на 
эту должность, его представлял 
Михаил Ульянов. Новый ректор 
вышел на сцену и стал бросать 
в зал живые цветы. Ульянов 
по этому поводу заметил: «Это 
только цветочки, ягодки будут 
впереди…». 

Кабардинская студия, в кото-
рой учился Люев, стала в «Щуке» 
второй по счёту и, к счастью, 
не последней.  Её художествен-
ным руководителем был Юрий 
Андреевич Стромов – потомок 
шведских баронов – Игельстром. 
Рамазан Нухович не скрывает, 
что на первых порах отношения 
с преподавателем не сложились 
и он даже хотел бросить учёбу и 
вернуться домой. К счастью для 
зрителей, этого не произошло. 
Студент и профессор всё-таки 
нашли общий язык и относились 
друг к другу с большим уваже-
нием.   

В школе он хотел стать худож-
ником, но судьба распорядилась 
иначе. Люев опоздал с подачей 
документов и, чтобы не терять 
время, поступил в ПТУ.  Именно 
там проявились его музыкальные 
способности. Однажды Рамазан 
выступил на новогоднем концер-
те, и преподаватели в один голос 
стали советовать ему профессио-
нально заняться вокалом. 

В 1976 году Рамазана Люева 
призвали в армию. Ракетная 
часть ПВО дислоцировалась на 
территории ГДР, однако охранять 
воздушное пространство социа-
листической Германии нашему 
земляку так и не пришлось. От-
цы-командиры сразу обратили 
внимание на его вокальные 
данные, и вскоре Рамазан стал 

солистом эстрадно-симфониче-
ского ансамбля при Генеральном 
штабе Западной группы войск. 

Демобилизовавшись, он вер-
нулся на родину. Работал стро-
ителем и параллельно выступал 
в вокально-инструментальном 
ансамбле «Тоника». Потом решил 
создать собственный коллектив. 
Группа «Совпадение» существо-
вала пять лет и пользовалась 
неизменным успехом у публики. 
Музыканты много гастролиро-
вали по Кабардино-Балкарии и 
даже выступали на местном те-
левидении. Репертуар ансамбля 
был достаточно разнообразным 
– от старинных адыгских песен, 
стилизованных под рок-н-ролл, 
до композиций популярных оте- 
чественных и зарубежных групп. 

Занимаясь музыкой, Люев 
играл в баксанском народном 
театре. Однажды ему в руки 
попала газета с объявлением о 
наборе в Щукинское училище. 
Несмотря на скепсис некоторых 
знакомых, он твёрдо решил: буду 
поступать. Юбиляр помнит этот 
день в мельчайших подробно-
стях, будто всё происходило вче-
ра. Комиссия работала в здании 
театра имени Али Шогенцукова. 
Рамазан успешно сдал экзамены 
и был зачислен на первый курс. 
На тот момент ему было 26 лет, 
и он оказался самым старшим 
в группе. 

Тридцать пять лет на сцене 
– немалый срок. По сути, это 
возраст зрелого мужчины. За 
эти годы артист набрался опыта 
и сумел развить свой талант 
перевоплощения. Его персонажи 
– люди разных эпох, взглядов и 
социального положения, но всех 
их объединяет одно: убедитель-
ность и мастерство исполнителя. 
Даже самую незначительную и 
второстепенную роль Рамазан 
Нухович делает яркой и запоми-
нающейся. Для него не принци-
пиально кого играть – героя или 
злодея. Главное, чтобы характер 
был интересен, глубок и неор-
динарен. Вчитываясь в пьесу, 
Люев сразу понимает, каким бу-
дет его герой. Актёр педантично 
продумывает детали, начиная с 
походки и заканчивая мимикой и 
жестами. Не последнюю роль в 

этом играет наблюдательность. 
Некоторые черты своих персо-
нажей он «подсматривает» на 
улице. Конечно, можно целиком 
придумать характер, создать его, 
что называется, на пустом месте, 
но «портрет с натуры» всегда 
более убедителен. 

Театр часто сравнивают с нар-
котиком. Мельпомена – дама 
властная и капризная. Она привя-
зывает к себе всерьёз и надолго, 
и вырваться из её сетей порой 
бывает непросто. Рамазан Люев 
знает об этом не понаслышке, хотя 
в его жизни был период, когда он 
полгода не выходил на сцену. 

В 1992 году по приглашению 
адыгской диаспоры наш гость 
выступал в Соединённых Штатах. 
Спустя какое-то время он снова 
поехал в Америку и прожил там 
шесть месяцев. Рамазан гостил 
у своего друга Махмуда Шурду-
мова, бывшего лётчика граждан-
ской авиации США. 

В любую точку страны они 
летали бесплатно. Люев побывал 
во Флориде и Майами, видел 
Ниагарский водопад… Всё это 
произвело на него впечатление, 
но, как говорится, в гостях хоро-
шо, а дома лучше. Вернувшись 
в Кабардино-Балкарию, актёр 
снова пришёл в родной театр и 
никогда об этом не жалел. 

Сейчас это востребованный 
и успешный актёр без всякого 
намёка на «звёздную болезнь». 
Он легко и охотно идёт на кон-
такт и может найти общий язык 
с любым собеседником.  Круг 
его общения достаточно широк. 
Среди близких знакомых Рамаза-
на Люева представители разных 
профессий. По словам юбиляра, 
он любит общаться с людьми. 
Это поднимает ему настроение, 
помогает расслабиться и хорошо 
отдохнуть. 

Эдуард БИТИРОВ.
Фото  Артура Елканова

ДАТА

Министр поздравил сотрудников  
следственных подразделений

Поздравляя коллег, министр 
ВД по КБР Василий Павлов от-
метил:

– Настоящим следователем 
может стать только человек, ис-
кренне болеющий за своё дело. 
Ваш честный труд, неравнодуш-
ное отношение, ответственный 
и принципиальный подход в 
расследовании сложных и опас-
ных преступлений заслуживают 
самой высокой оценки. Но глав-
ное – это доверие людей и их 
вера в закон.   

Особые слова признатель-
ности он высказал ветеранам 
службы, заложившим славные 
традиции подразделения. Бла-
годарность за верность долгу, 
добросовестный и самоотвер-
женный труд прозвучала в адрес 
сотрудников следственных под-

разделений от начальника след-
ственного управления МВД по 
КБР Олега Попова.

За образцовое исполнение 
служебных обязанностей и успе-
хи в работе ряд сотрудников 

следственных подразделений 
отмечены приказами МВД Рос-
сии, МВД по КБР, а также на-
чальника СУ МВД по КБР.    

 Подготовила 
Марианна ГУКЕПШЕВА
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КОНТАКТЫ

-

В мероприятии приняли уча-
стие министр по делам моло-
дёжи Азамат Люев, командир 
центрального штаба РСО Дми-
трий Парамонов, заместитель 
председателя правления РСО 
Алексей Потейко, руководитель 
отдела организации и проведе-
ния мероприятий аппарата РСО 
Ксения Юрченко, руководитель 
окружного штаба студенческих 
отрядов СКФО Борис Дроботов.

Открывая встречу, А. Люев 
рассказал, что с прошлого года 
ведомство занимается реализа-
цией различных программ по под-
держке и развитию студенческих 
отрядов:

– Органы власти, иные инсти-
туты уделяют большое внимание 
вопросам трудового воспитания, 
получения первого трудового опы-
та, формированию молодёжных, 
студенческих сообществ. Цели 
и задачи, которые преследует 
одно из самых многочисленных 
и крупных молодёжных движений 
РФ, Российские студенческие от-
ряды, полностью соответствуют 
концепции развития молодёжной 
политики.

По словам министра, развитие 
движения в регионе создаст усло-
вия для трудовой деятельности 
молодёжи, будет способствовать 
улучшению коммуникации внутри 
молодёжных сообществ. Азамат 
Люев сообщил о некоторых ме-
роприятиях, запланированных в 
рамках реализации программы 
комплексного развития молодёж-
ной политики «Регион для моло-
дых», которая была поддержана 
Федеральным агентством по 
делам молодёжи. В текущем году 
будут организованы окружной 
слёт студенческих отрядов, семи-

нары для студентов – участников 
отрядов. Сегодня в республике, 
как заметил выступающий, дви-
жение студотрядов представлено 
в основном педагогическими, 
сервисными, трудовыми, сельско-
хозяйственными и строительным 
отрядами – в зависимости от про-
филя вузов и колледжей.

В ходе учредительной кон-
ференции, которую провёл 
Дмитрий Парамонов, было об-
разовано Кабардино-Балкар-
ское региональное отделение 
МООО «Российские студенче-

ские отряды». Председателем 
правления избран проректор 
по воспитательной, социальной 
работе и молодёжной политике 
КБГАУ им. В. М. Кокова Ауес 
Кумыков, руководителем штаба 
– начальник отдела монито-
ринга трудоустройства управ-
ления развития карьеры КБГУ  
им. Х. М. Бербекова Мурат Кай-
цуков. В состав правления ре-
гионального отделения вошли 
представители республиканского 
Многофункционального моло-
дёжного центра, Кабардино-

Балкарского гуманитарно-тех-
нического колледжа и колледжа 
«Строитель».

Алексей Потейко рассказал, что 
программы, реализуемые РСО, 
позволяют привлекать в учебные 
заведения финансовые средства. 
Он напомнил, что организация 
является оператором по предо-
ставлению субсидий и проводит 
конкурсный отбор среди образо-
вательных организаций на право 
получения финансовых средств 
на бесплатное обучение членов 
студенческих отрядов рабочим 

профессиям. С открытием регио-
нального отделения у республики 
также появится возможность при-
нять участие в отборе и проводить 
обучение на средства субсидии. 
Задание на этот год для РСО – 
«пропустить» через программу 
40 тысяч человек, на следующий 
– порядка 60 тысяч. Сегодня, вы-
разил уверенность А. Потейко, 
студенческие отряды – востре-
бованное не только молодёжью, 
но и работодателями движение, 
которое должно развиваться. По 
целевому показателю на ближай-
шие пять лет доля молодых людей, 
вовлечённых в движение, для 
самых развитых регионов и учеб-
ных заведений должна составить 
десять процентов от общего числа 
студентов-очников.

Борис Дроботов обозначил, 
что стоит задача активизировать 
деятельность студенческих от-
рядов в республике под флагом 
РСО. Уже в субботу в КБР при со-
действии команды студенческого 
отряда «Данко» из Железновод-
ского филиала Ставропольского 
государственного педагогического 
института состоится тренинг, на-
правленный на формирование 
студотрядов и выявление лидеров.

Мурат Кайцуков поделился сво-
им видением развития движения 
студенческих отрядов в Кабар-
дино-Балкарии. По его мнению, 
начать следует с создания отря-
дов разных направлений во всех 
вузах и учреждениях среднего 
профессионального образования. 
Цель на ближайшую перспективу 
– довести численность бойцов 
студенческих отрядов в Кабарди-
но-Балкарии до тысячи человек.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

-
-

Телемост дружбы

Дружеский телемост объеди-
нил студентов кафедры русского 
языка и общего языкознания 
КБГУ и кафедры русского языка 
и литературы БрГУ. Педагог бело-
русского языка Валентина Середа 
преподаёт его как родственный 
славянский язык студентам тре-
тьего курса КБГУ. Когда-то она 
приехала в Нальчик по распреде-
лению, а сейчас является главным 
специалистом отдела общего 
образования департамента об-
разования г.о. Нальчик.

Председатель Кабардино-Бал-
карского общественного движения 
«За единение – Сябры» Павел 
Сидорук начал мероприятие с во-
проса о государственных флагах 
России, Белоруссии и Кабардино-
Балкарии. Он отметил, что День 
единения России и Белоруссии 
отмечается на государственном 
уровне в Москве, Минске и реги-
онах. Затем последовал экскурс в 
историю страны периода образо-
вания СНГ и подписания в 1996 г. 
договора об образовании Со-
общества Белоруссии и России. В 
документе, учитывая исторически 
сложившиеся связи между двумя 
братскими народами, говорилось 
о дальнейшем  укреплении дру-
жественных отношений, добро-
соседстве и взаимовыгодном 
сотрудничестве в экономическом, 
политическом и культурном на-
правлениях, поддержании мира 
и безопасности. Договор гаран-
тировал равные права на учёбу, 
медицинское обслуживание, воз-
можности трудоустройства для 

граждан двух государств. Это 
послужило импульсом к созданию 
в 2000 г. Союзного государства 
России и Белоруссии. Подтверж-
дением дружбы и сотрудничества 
между нашими странами стала  
студенческая встреча.

Декан филологического фа-
культета БрГУ Татьяна Сенкевич  
приветствовала участников кон-
ференции и рассказала о том, 
что это не первое дистанционное 
мероприятие в рамках дружеских 
связей между вузами, начатое в 
2015 году, а также о ежегодных 
студенческих визитах в Нальчик, 
когда  белорусские студенты при-
нимали участие в международной 
летней школе «Корни дружбы на-
ших народов – в нашей истории». 
Студенты Брестского госунивер-
ситета подготовили творческую 
программу, подтвердив истину, что 
у настоящей дружбы нет границ. 
Выступление способствовало рас-
ширению знаний о белорусском 
языке и культуре. В свою очередь 
студенты КБГУ с нетерпением 
ждали предоставленной им воз-
можности продемонстрировать 
свои знания перед носителями 
языка. Праздничную програм-
му открыло выступление Алины 
Кузамышевой, приветственные 
слова: «Добры дзень, паважаныя 
госцi!» продолжило стихотворение 
«Родная мова». Стихи и песни на 
мелодичном белорусском языке 
прозвучали в исполнении Ирины 
Дакаховой, Фатимат Ногеровой, 
Камиллы Ибрагимовой, Милены 
Кориговой, Ирины Хубиевой, Мила-

ны Карачаевой, Марии Табуховой. 
Встречу украсило выступление 

зарубежных друзей – слушателей 
подготовительного отделения 
университета, посетивших меро-
приятие вместе со своим курато-
ром, старшим преподавателем 
кафедры биологии, геоэкологии 
молекулярно-генетических основ 
живых систем института химии 
и биологии Татьяной Романовой. 
По-особому экзотично прозвуча-
ли в их исполнении поэтические 
произведения и народные песни 
на белорусском языке, окутанные 
лёгким диалектическим оттенком 
из Конго, Бенина, Египта и Сирии.  
Памела Джима, Обо Ев, Торки 
Мохамад, Наср Камар и Лизет 
Коссонго покорили слушателей 
произведениями славянских ав-
торов. Песня «Олеся» в исполне-
нии египтянина Торки Мохамада 
побудила искренне улыбнуться 
феномену взаимопроникновения 
культур, единству людей, объ-
единённых общечеловеческими 
ценностями. Последней каплей, 
переполнившей чашу восприятия 

искренним восхищением, стало 
стихотворение «Мамочка», прочи-
танное представительницей Конго 
Обо Ев. Произведения, посвящён-
ные мамам, неоднократно звучали 
во время встречи, всколыхнув 
волну глубоких и сильных чувств 
к родному человеку. Ментальные 
ассоциации поддержаны образа-
ми мам, ежеминутно транслиру-
ющих любовь и благопожелания 
своим детям, какое бы расстояние 
ни разделяло их в данный момент.

– Мне было очень приятно 
увидеть, что знания белорусского 
языка продемонстрировали носи-
тели кабардинского и балкарского 
языков, а также иностранные 
студенты, обучающиеся в нашей 
республике, – подчеркнул Павел 
Сидорук. – Хочу отметить, что, по 
определению ЮНЕСКО, после 
итальянского языка белорусский 
считается вторым в мире по мело-
дичности. Поддерживая атмосфе-
ру праздника единения, от нашего 
движения центру русского языка и 
культуры мы дарим женский бело-
русский костюм.

Как отметила куратор иностран-
ных студентов Татьяна Романова, 
многие из них живут в КБР всего 
несколько месяцев, но уже имеют 
неплохие результаты и участвуют в 
культурном мероприятии. Студен-
ты из других государств проходят 
полугодовой подготовительный 
курс русского языка. И это, как от-
метила куратор, не вундеркинды, 
а просто хорошо замотивирован-
ные ребята, которые стремятся 
оправдать ожидания своей семьи. 
Внеаудиторная работа и прямое 
участие в различных мероприяти-
ях, в том числе требующих знания, 
например, белорусского языка, 
способствует социальной адап-
тации,  налаживанию дружеских 
контактов, культурному обмену. 
Благодаря Дню единения народов 
России и Белоруссии к инструмен-
ту общечеловеческой коммуни-
кации приобщились и граждане 
других государств, что говорит 
об универсальности праздника 
дружбы.

Марина БИДЕНКО.
 Фото автора
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 По данному факту возбуждено уголовное дело. Максимальное наказание, предусмо-
тренное законодательством за совершение указанного преступления, – лишение свободы 
на срок до 6 лет.

В интересах коммерческой
 организации

-

В его домовладении обнаружены и изъяты 
два пистолета и 16 патронов к ним, а также 
граната.

По данному факту возбуждено уголовное 
дело. Максимальное наказание, предусмо-
тренное законодательством за совершение 
указанного преступления, – лишение свободы 
на срок до 8 лет.

Задержан за причастность к незаконному
обороту оружия и боеприпасов

Администрация и коллектив медицинского колледжа КБГУ вы-
ражает искреннее соболезнование родным и близким по поводу 
смерти бывшего заведующего учебным отделом медицинского 
колледжа МИСХОЖЕВОЙ Ирины Жабагиевны.

Светлая память о Ирине Жабагиевне навсегда останется в 
сердцах коллег и студентов.

Находится на 3-м этаже 4-этажного здания в центре города по 
адресу: г. Нальчик, ул. Тургенева, 21. Площадь – 270 кв. м. Есть 
все коммуникации – свет, вода, отопление, канализация. Окна 
пластиковые. В помещении как смежные, так и изолированные 
комнаты. Право собственности. Оперативный показ. Возможен 
торг. Телефон: 8-987-683-65-54.

ПРОДАЁТСЯ помещение свободного назначения  

 

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника № 1» г. о. Нальчик 
выражает глубокие искренние соболезнования врачу-неврологу 
КУНИЖЕВОЙ Альбине Абубекировне в связи с безвременной 
кончиной сестры МИШХОЖЕВОЙ Джульетты Абубекировны.

Роду Кагазежевых, родным и близким выражаю глубокое 
соболезнование по поводу кончины полковника в отставке  
КАГАЗЕЖЕВА Хабаса Хажбаровича. Пусть добрая память о нём 
живёт всегда.                                     Ветеран ВС РФ Л. АФАУНОВ

 Кадастровым инженером 
Нахушевой Залиной Бори-
совной, номер регистрации 
в реестре лиц, осуществля-
ющих кадастровую деятель-
ность, №17104, СРО «Гиль-
дия ка дастровых инжене-
ров», тел. 8-928-914-69-68, 
адрес эл. geo-ekspert@mail.
ru,  почтовый а дрес:  КБР,  
г. Нальчик, пр. Кулиева, 2а/33, 
ведутся кадастровые работы в 
отношении земельных участков 
с кадастровыми номерами: 

– 07:09:0102049:76, по адресу: 
КБР, г. Нальчик, ул. Куаше- 
ва, 6. Заказчиками работ явля-

ются Л.И. Аброкова и А.Х. Ка- 
мергоев;

– 07:09:0104038:121,  по 
адресу: КБР, ст. Эльбрус, 145.  
Заказчиком работ является  
Р.Ц. Лиева.

Собрание заинтересованных 
лиц по поводу согласования 
местоположения границ со-
стоится 11 мая 2023 г. в 11 час.  
по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Байсултанова, 19.

С проектом межевого пла-
на земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

Обоснованные возражения 

относительно границ, содержа-
щихся в проекте межевого пла-
на, и требования о проведении 
согласования местоположения 
границ земельного участка на 
местности принимаются с 10 ап- 
реля по 11 мая 2023 г. по адресу: 
КБР, г. Нальчик, ул. Байсулта-
нова, 19.

При проведении согласова-
ния местоположения границ 
при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий 
личность, а также документы, 
подтверждающие права на 
соответствующий земельный 
участок.

 Кадастровым инженером 
Нагоровым Артуром Хизи-
ровичем, 360015, г.  Наль-
чик, у Циолковского, 7, корп. 
бизнес-инкубатора, оф. 300, 
ki0713166@mail.ru, 8-938-078-
73-33, № регистрации 24641 
в государственном реестре 
лиц, осуществляющих када-
стровую деятельность, вы-
полняются кадастровые ра-
боты в отношении земельного 
участка с кадастровым № 
07:09:0108022:6, расположен-
ного по адресу: КБР, г. Нальчик, 
 с. Хасанья, ул. Казиева, 17.

Заказчиком кадастровых ра-
бот является Гутаев Заур Маго-
медович.

Собрание заинтересованных 
лиц по поводу согласования 
местоположения границ состо-
ится 10 мая 2023 г. в 11 часов 
по адресу: КБР, г. Нальчик,  
ул. Циолковского, 7, оф. 300. 

С проектом межевого плана 
земельного участка можно озна-
комиться по адресу: г. Нальчик, 
ул. Циолковского, 7, оф. 300.

Требования о проведении 
согласования местоположения 
границ земельных участков 

на местности принимаются с  
10 апреля по 23 апреля 2023 г., 
обоснование возражения о 
местоположении границ зе-
мельных участков после озна-
комления с проектом межевого 
плана принимаются с 24 апреля 
по 9 мая 2023 г. по адресу:  
г. Нальчик, ул. Циолковского, 7, 
оф. 300.

При проведении согласова-
ния местоположения границ 
при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о 
правах на земельный участок.

Совет ветеранов спорта городского округа Нальчик выражает 
глубокое соболезнование родным и близким в связи с кончиной 
ветерана спорта, почётного мастера спорта СССР по вольной 
борьбе, заслуженного работника физической культуры и спорта 
Кабардино-Балкарской Республики БЕККИЕВА Азрета Иссаевича.

 

КУПЛЮ
золотые 

коронки (лом)  
Обращаться
 по телефону 

 8-928-486-12-22.

 Кадастровым инженером На-
горовым Артуром Хизировичем, 
360015, г. Нальчик, ул. Циолков-
ского,  7. корп. бизнес-инкубато-
ра, оф. 300, ki0713166@mail.ru, 
8-938-078-73-33, № регистра-
ции 24641 в государственном 
реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность, 
выполняются кадастровые 
работы в отношении земель-
ного участка с кадастровым  
№ 07:09:0108010:17, расположен-
ного по адресу: КБР, г. Нальчик, 
с. Хасанья. ул. Узбекская, 15-а.

Заказчиком кадастровых 
работ является Гутаев Азамат 
Замирович.

Собрание заинтересованных 
лиц по поводу согласования 
местоположения границ состо-
ится 10 мая 2023 г. в 11 часов 
по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Циолковского. 7. оф. 300.

 С проектом межевого пла-
на земельного участка мож-
но ознакомиться по адресу:  
г. Нальчик, ул. Циолковского, 7, 
оф. 300.

Требования о проведении 
согласования местоположения 
границ земельных участков на 
местности принимаются с 10 ап- 
реля по 23 апреля 2023 г., 
обоснованные возражения о 
местоположении границ зе-
мельных участков после озна-
комления с проектом межевого 
плана принимаются с 24 апреля 
по 9 мая 2023 г. по адресу:  
г. Нальчик, ул. Циолковского, 7, 
оф. 300.

При проведении согласова-
ния местоположения границ 
при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о 
правах на земельный участок.
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В рамках Всемирного дня дикой природы
 

В праздничном мероприя-
тии приняла участие начальная 
школа МОУ «СОШ»  с. Терскол. 
Провели конкурс  сотрудники  
ФГБУ «Национальный парк 
«Приэльбрусье»  Мадина Жа-
шаева и Джамиля Джуртубае-
ва. В целях развития интереса 
обучающихся к дикой природе  

представители   национального 
парка подготовили конкурс-
ные задания с интересными и 
красочными презентациями. 
Кроме того, учащиеся узнали 
много интересного из мира 
животных, отвечали на блиц– 
опрос ведущего. Большинство 
ответов звучало хором. Это 

призёрами оказалась незна-
чительной, что ещё раз под-
тверждает достойную работу 
учителей. Джамиля Джурту-
баева вручила школьникам и 
учителям небольшие презенты. 

За рамками сценария состо-
ялся полезный диалог школь-
ников с сотрудниками нацио-
нального парка. И в завершение 
праздничного мероприятия 
администрация МОУ «СОШ» 
с. Терскол выразила благодар-
ность сотрудникам и дирекции 
ФГБУ «Национальный парк 
«Приэльбрусье» за подарки и 
полезную информацию для под-
растающего поколения.  

ФГБУ «Национальный парк 
«Приэльбрусье»

придало мероприятию ещё 
больше яркости и энергетики. 

По итогам конкурса разница в 
баллах между победителем и 

ВЫ НАМ ПИСАЛИ УФСБ СООБЩАЕТ

-

Сохранит уровень
обеспеченности

Старший прокурор отдела по над-
зору за исполнением федерального 
законодательства прокуратуры КБР 
Ирина Маденова пояснила, что изме-
нения внесены в закон «О пенсион-
ном обеспечении лиц, проходивших 
военную службу, службу в органах 
внутренних дел,  Государственной 
противопожарной службе, органах по 
контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ, 
учреждениях и органах уголовно– 
исполнительной системы, войсках 
национальной гвардии Российской 
Федерации, органах принудитель-
ного исполнения Российской Феде-
рации, и их семей». Поправки, от-
мечает прокурор, позволят сохранить 
уровень пенсионного обеспечения 
в случае повторного определения 

на военную службу или на службу в 
правоохранительные органы. Теперь 
в ряде случаев военные пенсионеры 
имеют право выбирать: возобновить 
выплату пенсии, исходя из выслуги 
и общего трудового стажа на день 
приостановления, или получить на-
значение пенсии, исходя из выслуги 
и общего трудового стажа на день 
последующего увольнения с военной 
службы. 

Перерасчёт пенсии, указывает 
Маденова, будет производиться по 
желанию пенсионера, исходя из вы-
слуги и общего трудового стажа на 
день последнего увольнения со служ-
бы. Также закон коснётся военных 
пенсионеров, призванных в рамках 
мобилизации. 

Ляна КЕШ
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Когда Москва отклонила пред-
ложение республики об открытии 
университета, Хатута Мутович, 
находившийся в это время в сто-
лице на учебных курсах, срочно 
вылетел в Нальчик и смог за 
сутки убедить трепетавших перед 
центром членов бюро обкома 
партии и его первого секретаря 
Василия Бабича обратиться с 
повторным ходатайством. Вер-
нувшись тут же в Москву, Бер-
беков нашёл выход на К. Е. Во- 
рошилова, который не раз бывал 
в нашей республике, знал её при-
роду и животный мир, немало 

Кабардино-Балкарский
 государственный университет

разнообразных представителей 
которого, прежде всего кабанов, 
пало от его метких выстрелов. 
Климент Ефремович помог 
Бербекову встретиться с другой 
не менее легендарной лично-
стью – Микояном. Для Анастаса 
Ивановича Кабардино-Балкария 
была также не пустым звуком 
– будучи первым секретарём 
Северо-Кавказского крайкома, 
курировал, помогал, приезжал 
и, само собой, охотился. 

Разговор Хатуты Мутовича с 
Микояном закончился звонком 
к Хрущёву с последующей пере-
дачей трубки Бербекову. Правда, 
с одним предварительным со-
ветом: в разговоре с Никитой 

Сергеевичем упирать на то, что 
он обошёл все кабинеты, все 
поддерживают, но взять на себя 
ответственность за принятое ре-
шение никто не хочет. Именно так 
и построил свой разговор с глав-
ным человеком страны Хатута 
Мутович и попал прямёхонько в 
цель. Посетовав, что члены пре-
зидиума без него, Хрущёва, ни 
одно решение принять не могут, 
Никита Сергеевич, вылетавший 
в этот же день за границу, дал 
указание своему помощнику 
подготовить вопрос об открытии 
в Нальчике университета. Его 
ректором и стал Х. М. Бербеков.
Мария и Виктор КОТЛЯРОВЫ.

Фото Артура Вологирова

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

В санаторно-лесной школе
стартовал проект «Белая ромашка»

(Окончание. Начало на 1-й с.)
О санаторно-лесной школе рассказала её 

директор Лариса Джаппуева. Учебное заведе-
ние было открыто в 1948 году, и проект «Белая 
ромашка» – хороший подарок к его 75-летию. 

Участвовать в акции «Посади дерево» могли 
все гости. Планируется создание зоны отдыха 
«Сосновый бор», где будут проходить оздоро-
вительные мероприятия.

«Белая ромашка» – проект уникальный, 
ведь план мероприятий включает создание 
первой в республике некоммерческой соля-
ной комнаты. Гости могли увидеть её своими 
глазами – для сеансов галотерапии всё готово. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Вологирова

ИНФРАСТРУКТУРА

-
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В планах – завершить
ремонт досрочно

В настоящее время спе-
циалисты укладывают верхний 
пятисантиметровый слой покры-
тия из щебёночно-мастичного 
асфальтобетона. Ранее дорож-
ники отфрезеровали старое 
покрытие и уложили выравни-
вающий слой.

– Автодорога общего пользо-
вания регионального значения 
Майский  – Заречный – Ново-
Ивановское проходит по селе-
нию Ново-Ивановское, участок 
ремонта составляет 2,5 км, 
– говорит главный специалист 
отдела строительства, рекон-
струкции и ремонта автомо-
бильных дорог и искусственных 
сооружений ГКУ КБР «Управ-
дор» Марат Агаев. – Дорога 
была в неудовлетворительном 
состоянии: большое количество 
выбоин, сетка трещин, высокая 
колейность. Поступали обра-
щения от местных жителей, а 
также проводилось выездное 
обследование, в результате 
которого принято решение про-
вести ремонт. После укладки 
верхнего слоя предстоит вы-
полнить работы по устройству 
асфальтобетонного покрытия 
на пересечениях, примыканиях 
и съездах, укрепление обочин. 
Дорога будет обустроена необ-
ходимыми знаками и горизон-
тальной разметкой.

На объекте нацпроекта  за-
действовано пятнадцать ра-
ботников, из техники –  асфаль-
тоукладчик, два катка и семь 
самосвалов.

– В самом начале весны по-
года благоволила нам, присту-
пить к работе смогли пораньше, 
соответственно, и завершить 
хотим раньше предусмотренных 
сроков, – делится Анзор Балки-
зов – прораб подрядной органи-
зации, выполняющей ремонт на 
участке дороги в Ново-Иванов-
ском. – На асфальтоукладчике 
задаются параметры высоты, 
ширины, уклонов дороги. Ас-
фальтобетон везём из нашего 
завода в Старом Череке. При от-
грузке температура  составляет 

170 градусов, при укладке – около 
130. После укладки по асфальто-
бетону проезжают семитонный 
и десятитонный катки, которые 
уплотняют покрытие, пока оно 
горячее. По одному слою каждый 
каток должен проехать семь-
девять раз. На этапе устройства 
верхнего слоя работы начинаются 
с раннего утра – уже в семь часов 
на объект приезжает гружёный 
КамАЗ. Работаем, пока светло. 
Местные жители очень рады ре-
монту, они с большим вниманием 
относятся к дорожникам, всё 
время носят какие-то угощения.

По этой дороге каждый день 
ездят маршрутные такси, которы-
ми заменили электричку Нальчик 
– Нарткала, доставляющие пас-
сажиров в Майский, Прохладный 
и Нарткалу. По ней же жители 
Ново-Ивановского выезжают на 
личном автотранспорте на трас-
су, чтобы отправиться в сторону 
столицы Кабардино-Балкарии. 
Дорога Майский – Заречный – 
Ново-Ивановское соединяется с 
региональной трассой Нальчик 
– Майский.

– Я родился здесь, раньше тут 
было поле. Дорогу сделали лет 
тридцать назад и после этого не 
ремонтировали, были сплошные 
ямы, – вспоминает местный жи-
тель Борис Косенко. – Вот уложат 
новый асфальт, и будет хорошо.

Вероника ВАСИНА


